

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 6 (1861)
Heft: 3

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE

SUISSE

dirigée par F. LECOMTE, major fédéral.

N° 3

Lausanne, 15 Février 1861

VI^e Année.

SOMMAIRE. — Opinions prussiennes sur la défense du nord de l'Allemagne. — D'une place forte fédérale centrale. — Encore la question de Savoie. — Affaires d'Italie. — Nouvelles et Chronique.

OPINIONS PRUSSIENNES

SUR LA DÉFENSE DU NORD DE L'ALLEMAGNE.

Depuis deux ans, un réveil militaire accentué se manifeste en Prusse, soit par le contre-coup des événements dont l'Italie a été le théâtre en 1859, soit par l'influence personnelle du prince qui vient de monter sur le trône et que ses goûts ont toujours tourné plus spécialement vers les affaires militaires.

A en juger par de récents discours, pleins de noble fierté, et par les progrès qu'il a fait réaliser dans toutes les branches du militaire prussien, Guillaume I aurait l'intention d'inspirer sa politique aux traditions du grand roi qui a fondé la puissance de la Prusse, tout en développant à un si haut point, pour son siècle, les principes de l'art de la guerre.

A côté de la réorganisation de l'armée et de la question des nouvelles armes rayées, qui ont attiré l'attention d'un grand nombre d'officiers, un autre objet, non moins important, préoccupe vivement les esprits et vient d'être abordé dans diverses publications : C'est celui du rôle que devraient jouer les forteresses dans une défense du nord de l'Allemagne et particulièrement de la Prusse.

Un homme d'Etat connu, le baron de Gagern, s'est donné la peine d'écrire une brochure « die preussische national Heeresmacht » pour démontrer que de braves patriotes allemands n'ont pas plus besoin de fortifications que jadis les Spartiates. Confondant, dans un examen trop superficiel, les forteresses mal placées avec celles qui le seraient bien, l'auteur cherche à démontrer que les unes et les autres ont perdu toute valeur en face du mode actuel de guerre. Erreur patente, et qui lui a été facilement démontrée par plusieurs écrivains.

Une autre brochure, du lieutenant du génie Blum, est venue poser la question sur une meilleure base. Cet officier, s'appuyant sur le principe fondamental de la concentration, veut, avant toutes choses, faire de Berlin une place centrale à grand développement, avec Spandau, Kœnigswusterhausen, Potsdam et Oranienburg pour forts détachés.